

Verkehrsleistung des öffentlichen Personennahverkehrs pro Kopf

Definition der berechneten Größe

Die Verkehrsleistung des öffentlichen Personennahverkehrs (ÖPNV) pro Kopf ist die durchschnittliche Anzahl an Personenkilometern, die von jedem Einwohner bzw. jeder Einwohnerin mit öffentlichen Verkehrsmitteln innerhalb eines bestimmten Zeitraums zurückgelegt wird. Der Indikator umfasst nur den Liniennahverkehr mit Eisenbahnen, Straßenbahnen und Omnibussen. Die Beförderungsleistung ist dem Bundesland zugeordnet, in dem diese erbracht wird.

Bedeutung der berechneten Größe

Die Kennzahl gibt Aufschluss über die Intensität der Nutzung des ÖPNV und kann als Indikator für die Attraktivität, Zugänglichkeit und Effizienz des öffentlichen Verkehrsangebots dienen. Eine höhere Verkehrsleistung je Kopf deutet auf eine stärkere Nutzung des ÖPNV hin, etwa durch eine Ausweitung von ÖPNV-Leistungen oder eine Verschiebung des Modal-Splits. Bei einer länderübergreifenden Analyse sollten die Unterschiede in den Siedlungsstrukturen zwischen dicht besiedelten Gebieten, wie Stadtstaaten, und Flächenstaaten berücksichtigt werden.

Rechenbereiche

I. Verkehrsleistung des ÖPNV pro Kopf

Datenquellen

Statistikbezeichnung	EVAS-Nummer ¹⁾ oder nicht amtliche Datenquelle	Verfügbare Jahre	Verwendet für Rechenbereich
Vierteljährliche Statistik des gewerblichen Personennahverkehrs und des Omnibusfernverkehrs	46181	ab 2004	I
UGR-Bezugszahlen: Bevölkerung (Jahresmittel)	86911	jährlich	I

1) EVAS: Einheitliches Verzeichnis aller Statistiken der Statistischen Ämter des Bundes und der Länder

Rechengang

Es erfolgt die Berechnung der Pro-Kopf-Werte und des Index.

Die Kennzahl ergibt sich aus der Gesamtzahl der im ÖPNV zurückgelegten Personenkilometer gemäß den Angaben aus der vierteljährlichen Statistik des gewerblichen Personennahverkehrs und des Omnibusverkehrs geteilt durch die Anzahl der Einwohner und Einwohnerinnen in dem jeweiligen Bundesland.

Berechnungsqualität

Die Berechnung der pro Kopf Verkehrsleistung im ÖPNV beruht auf der Statistik des gewerblichen Personennahverkehrs und des Omnibusfernverkehrs und ist daher gut abgesichert. Die Angaben zur Bevölkerung (Einwohner/-innen im Jahresmittel) sind rückgerechnet bzw. fortgeschrieben auf Basis des Zensus.

Zu beachten ist, dass Fehler in den Erhebungen und in den Berechnungen, die die Basis für die Ermittlung der Verkehrsleistung pro Kopf im ÖPNV bilden, grundsätzlich auch in den UGR-Ergebnissen enthalten sein können. Näheres ist in den entsprechenden Qualitätsberichten des Statistischen Bundesamtes zu finden.

Ferner wird darauf verwiesen, dass seit 2004 mit der Novellierung des Verkehrsstatistikgesetzes zur Entlastung der berichtspflichtigen Unternehmen nur noch Verkehrsunternehmen mit mindestens 250.000 Fahrgästen pro Jahr vierteljährlich und jährlich in der Statistik des gewerblichen Personennahverkehrs und des Omnibusfernverkehrs befragt werden.

Ergebnisse

Daten stehen ab 2004 für alle Bundesländer zur Verfügung. Die Ergebnisse werden im Jahr t+2 in der Regel im Sommer veröffentlicht.

Ansprechpartner

Statistisches Landesamt des Freistaates Sachsen

Tel.: 03578 33-3440

E-Mail: ugrdl@statistik.sachsen.de